
平成28年度　「小さな拠点づくり」に向けたスキルアップ研修会　

「小さな拠点づくり」に向けたテーマ別現地事
例・課題解決研修『生活機能の確保』

 ◎研修日程　　11月29日(火)　10:00～15:30 波多交流センター

受 講 者 アンケート結果　出席者35名（回答率91%）

・小さな拠点づくりの先進事例を聞く事ができて良かった。買い物ができるだけでなく、生きがい

づくりにつながっていることがポイントであると感じた。 

・役員を中心とした地区住民の「決断」が波多地区を動かしていると感じた。 

・リーダーの重要性を感じた。 

・ずっと気になっていた取り組みだったが、実際目で見て近くでお話しが聞けて、本当に参考に

なった。 

・今後への課題がはっきりしており、将来ビジョンが見えているように感じた。 

・波多の地域経営に対する考えはとても刺激的だった。これからの活動を注視したい。 

・お年寄りの方々にとって人々の集まる場所は、家から出る＝運動＋会話のできる手段なのでと

ても良いことだと思った。 

・マーケット、たすけあい号、行事をうまく結びつけているなと思った。 

・全日食のマイクロスーパーの事例を聞く事ができ、非常に勉強になった。 

69% 

28% 

3% 

【事例報告】波多地区の取り組み 

非常に有意義だった 

有意義だった 

ややもの足りなかった 

もの足りない 

無回答 

66% 

31% 

3% 

【事例報告】ほほえみの郷トイトイ 

非常に有意義だった 

有意義だった 

ややもの足りなかった 

もの足りない 

無回答 



・地域への思いが凄く伝わってきた。熱い思いがないとできないことだと感じた。 

・実施取り組みの組み立て、過程が勉強になった。 

・若い世代の力が必要だと感じた。 

・若い世代の人が取り組んでいることに刺激を受けた。複数の事業を行うことがヒントだと思っ

た。 

・行政依存から自立し、ビジネスからの視点でとの考えはとても新鮮だった。 

・実際に携わっている人の話を聞けて良かった。お店をすることが目的でないという言葉がとて

も印象的だった。 

・上部組織：自治協会/実行部隊：地域づくり協議会の関係と意思決定（即決）とスピーディーな

動き、ポジティブな考え方に感心した。 

・行政に依存するのではなく、行政が依存するようになるまでやりきるスタイル、これこそ本当の

地域振興だと思った。 

・若い方が中心となって動いているところが素晴らしいと思った。 

・自主力があり、すばらしいと思った。 

・内面的なものも聞けて良かった。 

・中山間センターの人もワークショップに参加されたら良いと思った。行政以外の地元の参加者

をもっと増やすと良いと思う。 

・書き出していくと発見できることが色々とあるので、住民（地域）で広めていくと良いと思う。 

・テーマをしぼりきれなかった。 

・課題の掘り下げをもう少し深くできたらよかったと思います。 

・現地の方と現地の航空写真を見ながらだったので、リアル感があって良かった。 

・良い参考意見をいただけた。 

・いろんなお話しを聞けて良かった。 

・地区が用意されても、テーマがもう少し明確でないと建設的な議論が難しい。 

・他の地域の事が分かった。 

・周りから見ると大変だと思うが、住んでいる人たちは実感がないんだなと改めて感じた。 

・別府地区の生の声を聞くことができて良かった。 

・どの地域も高齢化が進んでいて若者不足問題で後継者が不足していると思った。 

・小さな拠点づくりに既に取り組んでいる地域などがあり、ワークショップのテーマ地域の選別が

イマイチだった。 

・地域課題とは合致していない題材だった。 

・疲れもあって何をやっているのか目的がわからなかった。 

19% 

56% 

13% 

9% 

3% 

【ワークショップ】 

非常に有意義だった 

有意義だった 

ややもの足りなかった 

もの足りない 

無回答 



【今後の研修等の希望について】 
（１）現地事例研修の希望先 
・地区リーダー、後継者など人材育成に参考になる事例 

・交通弱者に向けての地域ボランティアの取り組み 

・おっちラボのコミュニティナースケア事例 

（２）希望するテーマ・分野・内容 
・コミュニティビジネスを行うにあたっての税金や諸手続、会計処理 

・買い物対策とセットで考える必要のある交通対策の事例 

・地域コミュニティの進め方 

・住民の皆さんの意識を高める（機運醸成の）場の見学 

・買い物支援 

・交通弱者への対策 

・「機運醸成」「計画づくり」あたりの進め方の具体的事例 

・後継者育成について 

・司会の方は自己消化をされた方が良いかと思う。中山間センターの方の名簿もあった方が良

いと思う。 

・テーマ別であり、内容の濃い研修になるので有意義だと思う。 

・休憩も適度にあり、頭の切り替えができて良かった。 

・自身のステップアップはなかなか上手くいかないが、先進事例に触れることができてよかった。 

・もう少しワークの時間があっても良いと思う。 

・勉強になった。 

・発表の時間が少なかった。 

16% 

72% 

9% 

3% 

【全体】 

期待以上だった 

期待どおりだった 

期待と違っていた 

無回答 

【「小さな拠点づくり」に取り組む上での質問や疑問点等】 
・現在（11月から）自治会にて検討中なのでまだはっきり決定していない。 

・小さな拠点づくりを取り組む上で地域が自主性を持ち検討・問題解決を図る必要がまず最優

先されるが、どうしても地域では様々なハードルがあり解決ができない。行政であればできるこ

とがあると思う。（例えば車の配備）そのような課題の洗い出しをお願いしたい。 

・地域づくりは中山間地だけでなく、むしろ中心部の方が大きな課題ではないか。 

・拠点に人が集まる仕組みづくりを実施していｒ地域があれば教えてほしい。 


